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VERBALE DELL’ASSEMBLEA DEI SOCI DELL’ISTITUTO ITALIANO DI PREISTORIA E 

PROTOSTORIA DEL GIORNO 12 DICEMBRE 2023 

 

Alle ore 11.00 del giorno 12.12.2023, sotto la presidenza della Dott.ssa Monica Miari, si è riunita su 

piattaforma telematica via GoToMeeting, in ottemperanza del DL n. 18/2020 art. 73 comma 4, 

l’Assemblea dei Soci dell’Istituto Italiano di Preistoria e Protostoria. 

 

Sono presenti i Soci ordinari ed emeriti: Agresti, Angeli, Aranguren, Arcà, Bachechi, Banchieri, 

Baratti, Belardelli, Bernabò Brea, Bianchi, Borgna, Cardarelli, Castagna, Colombo, Dalla Longa, 

Debandi, Di Fraia, di Gennaro, Facchin, Fontana, Forte, Gallinaro, Gori, Guidi, Leonardi, Magrì, 

Maini, Mangani, Museo di Antropologia “G. Sergi”, Martinelli M.C., Matarese, Metta, Miari, Mottes, 

Pellegrino, Radi, Rapi, Revedin, Robin, Rolfo, Rondini, Rossi F., Rubat Borel, Ruggiero, 

Serradimigni, Speciale, Tarantini, Venturino, Zanasi (per un totale di 49 soci).  

Hanno inviato delega: Muntoni, Negrino, Passoni (per un totale di 3 Soci). Sono quindi rappresentati 

52 Soci ordinari ed emeriti. 

 

ORDINE DEL GIORNO 

1. Lettura e approvazione del verbale della seduta precedente 

2. Comunicazioni del Presidente 

3. Presentazione del bilancio di previsione dell’esercizio 2024 e del decreto 2/2023 per 

l’approvazione 

4. Aggiornamenti e decisioni in merito alla attività in corso e in programma (Riunioni Scientifiche, 

IAPP, editoria, progetti, ecc.) 

5. Nuovi Soci 

6. Varie ed eventuali 

 

 

1 - Lettura ed approvazione del verbale della assemblea precedente  

Dopo la lettura e le correzioni, il verbale è approvato. 

 

2 - Comunicazioni della Presidente 

 

La Presidente Miari illustra i seguenti punti: 

- Il MIC ha nominato la dott.ssa Maria Taloni come nuovo revisore. Si è svolta in ottobre la visita 

ispettiva dei revisori prima del termine del mandato della dott.ssa Ivone, conclusasi con esito positivo. 

 

- Finanziamenti: 

- Il finanziamento della Regione Toscana è confermato per cinque anni con un contributo mag-

giore passato da € 10.400 a € 13.000. Sono stati assegnati anche i contributi MIC finalizzati 

alle spese per pubblicazioni e convegni. Inoltre è stato comunicato un contributo straordinario 

sui fondi PNRR per la transizione digitale. 

- E’ stata inviata domanda per il finanziamento triennale 2024-2026 come da tabella MIC (L. 

534/1996 art. 1), ma non è stato ancora confermato.  

- Rinnovo convenzione con il C.A.I. per sviluppare progetti di studio in aree montane. 
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-  Il prossimo anno (2024) vi sarà il rinnovo delle cariche dell’Istituto, Presidente e Consiglio Diret-

tivo. Le elezioni verranno fatte online ripetendo la modalità già effettuata tre anni fa. Lo stesso giorno 

dedicato alle elezioni, nel pomeriggio, avrà luogo l’assemblea per la proclamazione del nuovo diret-

tivo. Si prevede nella prima settimana di marzo, mentre la presentazione delle candidature saranno 

programmate in una assemblea nella prima settimana di febbraio. Tutti i votanti devono essere in 

regola con il pagamento della quota associativa. Si specifica che se un socio non versa la quota per 

tre anni verrà invitato a regolarizzare al sua posizione associativa. Qualora non regolarizzasse la sua 

posizione, dovrà essere dichiarato decaduto in Assemblea e dovrà attendere un anno prima di inviare 

una nuova richiesta per essere socio. 

 

3 - Presentazione del bilancio di previsione dell’esercizio 2024 e del decreto 2/2023 per 

l’approvazione  

 

Il Tesoriere incaricato dell'Istituto Dott.ssa Maria Bernabò Brea, coadiuvato dal Revisore dei Conti 

del MIC, Dott.ssa Maria Taloni e dal Revisore dei Conti dell'IIPP, Dott. Claudio Durazzi, presenta 

all’assemblea il decreto 2/2023 e il Bilancio Preventivo 2024. 

Il decreto n. 2 /2023 di variazione al Bilancio 2023 ha comportato una maggiore entrata di fondi 

proprio per l’assegnazione di contributi straordinari per un totale di € 53.674,00. In uscita le spese 

maggiori sono state per ricerca e studi. Inoltre si è provveduto alla sistemazione dei residui giacenti 

da tempo che sono stati eliminati. Il tesoriere completa la relazione sul bilancio 2023 e sottolinea che 

tra quanto previsto e quanto arrivato in modo straordinario, sono stati cumulati € 232.703,00 contri-

buti, bilanciati tra entrate e uscite.   

Prosegue con la relazione sul bilancio di previsione 2024.  

Specifica che non ci saranno le entrate straordinarie ma è possibile che il MIC potrà dare altri contri-

buti. La previsione per i contributi MUR è relativa a tabelle triennali e anche se non ancora erogati 

dovrebbero essere confermati. Il tesoriere illustra il bilancio di previsione 2024 descrivendo singo-

larmente le voci di Entrata e di Uscita e i residui di spesa. Condivide la lettura delle relative pagine e 

conclude con quella dei residui delle spese sistemati con la cancellazione dei residui giacenti. Il bi-

lancio presenta entrate e uscite in pari. 

Ringrazia il socio Fabio Negrino per le sponsorizzazioni ricevute che hanno coperto interamente la 

stampa e la pubblicazione degli Atti Liguria. 

 

La parola passa al Collegio dei Revisori per il quale il dott. Durazzi legge la relazione commentando 

in generale per l’anno 2023 l’aumento delle entrate. Prima della lettura della relazione la dott.ssa 

Taloni interviene presentandosi all’assemblea e lodando la stesura del bilancio per la sua chiarezza. 

Maria Bernabò Brea chiede all’assemblea se ci sono osservazioni.  

L’assemblea approva il decreto 2/2023 e il Bilancio di previsione anno 2024 all’unanimità.  

Bernabò Brea e Miari ringraziano i revisori per il loro intervento sempre equilibrato. I revisori ab-

bandonano l’assemblea alle ore 12,00. 

 

4 - Aggiornamenti e decisioni in merito alla attività in corso e in programma (Riunioni 

Scientifiche, editoria, progetti, ecc.)  

 

Miari illustra le attività svolte: 

- Notevole successo dello IAPP a Camaiore. 
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- Le presentazioni degli Atti Liguria che si sono svolte a Genova il 27 ottobre e il giorno suc-

cessivo ad Albenga sono state molto partecipate. Maria Bernabò Brea interviene lodando la 

composizione del volume perché rispetta l’attività della ricerca in modo approfondito e lo 

ritiene ricco di contenuti significativi.  

- Miari chiede a Marta Rapi aggiornamenti per l’organizzazione della presentazione del volume 

Atti Lombardia a Milano insieme al ricordo di Raffaele de Marinis. Si ripropone di coinvol-

gere Stefania Casini.  

- La giornata in ricordo di Anna Maria Bietti Sestieri è stata intensa e ricca di contributi, uno 

dei quali è stato quello a cura di Bernabò Brea e Revedin sul ruolo di Bietti Sestieri come 

Presidente IIPP 

- Con il Museo Nazionale Archeologico di Firenze l’Istituto ha collaborato per il festival 

“L’Eredità delle Donne” proponendo il ciclo di conferenze “Sguardi femminili sulle donne 

dell’antichità”, con una conferenza sulle donne e le piante nella preistoria. 

- Ringrazia il comitato scientifico del convegno IIPP Umbria e la nuova direttrice del Museo di 

Perugia la dott.ssa Tiziana Caponi, per l’organizzazione. Aranguren interviene commentando 

che la Riunione Scientifica è stata molto interessante e ha compreso visite a musei con mostre 

temporanee di reperti mai esposti prima. Ora è necessario pubblicare gli Atti.  

- Atti IIPP Riunioni Scientifiche in preparazione. Miari invita i curatori dei volumi delle Riu-

nioni Scientifiche a relazionare sullo stato dei lavori per la loro pubblicazione 

- Francesco Rubat Borel aggiorna per gli Atti Roma 2019 e scusa il ritardo dovuto al lutto di 

Lugliè che curava la sezione del Neolitico. Sarà necessario rifare almeno 15 referaggi perché 

non si conoscono i nomi dei revisori ai quali Lugliè aveva inviato e non sappiamo se erano 

stati completati. Miari interviene chiedendo ai soci coinvolti di inviare nuovamente il loro 

contributo revisionato all’email della riunione scientifica. Rubat interviene mostrando preoc-

cupazione di non poter avere conferma di finanziamenti dal Museo delle Civiltà. Miari solle-

cita comunque il completamento del volume. Federica Fontana aggiorna su Atti Ferrara per i 

quali sono stati ricevuti circa 30 contributi che sono stati inviati ai referee ma alcuni tardano 

a consegnare e sarà necessario sollecitare. Giovanna Radi comunica che per gli Atti Basilicata 

mancano ancora circa 6 contributi e vi è ritardo di alcuni revisori. Chiede ad Alessandro Guidi 

di sollecitare Federico Nomi. Angeli interviene scusandosi per il ritardo nella consegna dei 

suoi contributi. Guidi si scusa e cercherà di completare il contributo. Martinelli informa su 

Atti Sicilia per il quale i contributi sono arrivati quasi tutti e si sta procedendo con i referaggi. 

Lamenta alcuni ritardi sia da parte dei revisori e soprattutto di alcuni Autori che, pur sollecitati 

più volte, non hanno ancora consegnato.  

- Miari chiede ai curatori in generale di inviare all’Istituto una tabella di promemoria con indi-

cati i numeri di contributi arrivati, contributi in attesa, referaggi ecc.  

- Riunione Scientifica 2024 Miari comunica che si è svolto il primo incontro del Comitato 

scientifico in cui si è discusso sulle tematiche della riunione scientifica. L’argomento princi-

pale è stato l’organizzazione, ovvero se dividere per sezioni tematiche o per macro aree. Il 

rischio delle sezioni tematiche è di non evidenziare il rapporto uomo – ambiente. Il consiglio 

ha optato per una macro divisione in tre periodi cronologici. Miari chiede l’opinione dei soci. 

Fontana interviene approvando la macro divisione; Cardarelli osserva che la divisione in ma-

cro temi può funzionare ma chiede di evitare l’uso del termine “società complesse” a favore 

del classico “protostoria”; Martinelli chiede di fare attenzione all’uso del termine “Uomo-

ambiente” nel quale la parola “uomo” potrebbe indicare una divisione di genere e quindi pro-
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pone “comunità umane-ambiente”; Guidi interviene chiedendo di definire meglio l’argo-

mento. Miari risponde che le principali tematiche sono in fase di definizione da parte del 

Comitato Scientifico. A gennaio si prevede l’uscita della call prima circolare.  

- Riunione Scientifica 2025 Miari informa che potrebbe riguardare il tema delle sepolture del 

periodo Età del Rame / Bronzo antico prendendo spunto dall’incontro IAPP 2021 Verona 

ampliando lo sguardo in ambito internazionale. Bernabò Brea interviene ricordando che lo 

IAPP di Verona riguardava solo contesti inediti mostrando una notevole quantità di dati che 

attestano molti cambiamenti. Bernabò Brea è d’accordo con Maja Gori che aveva espresso 

l’interesse di ampliare ai Balcani poiché è importante coinvolgere i colleghi stranieri. In ge-

nerale negli studi italiani si osserva una chiusura all’ambito regionale. Gori interviene confer-

mando. Ricordando il Comitato Scientifico dello IAPP, Miari propone di coinvolgere Salzani, 

Cavazzuti e Aurino. Chiede dove porre il limite più antico ovvero se arrivare alla prima metà 

del IV millennio. Bernabò Brea osserva che sarebbe meglio considerare solo l’età del Rame 

e magari inserire solo alcuni studi su cronologie precedenti altrimenti il rischio è di sfociare 

nel Neolitico. 

- UISPP. Silvia Florindi conferma che verrà ospitata la riunione della Commissione UISPP – 

Metal Ages nella Riunione IIPP 2024. La sede sarà nel Museo Archeologico di Firenze e 

coinvolgerà circa 50 partecipanti e si porrà come presentazione della Riunione IIPP 2024. 

- Miari informa che non vi sono ancora proposte per organizzare lo IAPP 2024 mentre ha scritto 

Claudia Mangani, a nome anche di Franco Marzatico e del Comitato Italiano del sito UNE-

SCO, proponendo un incontro IAPP 2025 a Trento sul sito UNESCO delle palafitte dell’arco 

alpino focalizzato sugli aspetti di tutela e conservazione. 

- Rivista di Scienze Preistoriche. Il volume della Rivista di Scienze Preistoriche LXXIII/2023 

è in corso di preparazione. Miari spiega che su proposta di Marco Pacciarelli, il Consiglio ha 

deciso di non nominare un nuovo direttore ma aspettare la nuova elezione. Nel frattempo 

Miari ha assunto l’incarico della direzione ad interim. 

- Notiziario RSP. Miari ringrazia la socia Claudia Speciale che si sta occupando della impagi-

nazione del notiziario. 

- Collana "Origines". Il volume a cura di Francesca Radina è in seconde bozze e uscirà come 

2023. Sono in lavorazione i volumi, uno su Albereto e l’altro “Il villaggio eneolitico di Mad-

dalena di Muccia” curato daC. Conati Barbaro. Una nuova proposta è arrivata in questi giorni 

che riguarda un volume curato da Marica Venturino: “Alba (CN), necropoli dell'età del 

Bronzo medio-recente”. Miari esprime la volontà dell’Istituto di pubblicare, in questa collana, 

i più importanti contesti della pre-protostoria italiana. 

5 - Nuovi Soci  

 

Soci Ordinari: Fabio Cavulli, Annamaria Tosatti, Silvia Gazzo, Barbara Voytek  

L’assemblea approva.  

 

6 - Varie ed eventuali  

 

- Giorgio Baratti informa della situazione riguardo la richiesta di patrocinio IIPP per il 

Convegno a Biandrate (Novara) che è stato rimandato per lo stato di salute del Sindaco e si 

terrà nei giorni 19-20 gennaio 2024. Il convegno tratterà un importante sito neolitico e se 

qualcuno è interessato a partecipare può scrivere direttamente a Baratti 

(giorgio.baratti@unicatt.it). 

mailto:giorgio.baratti@unicatt.it
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- Clarissa Belardelli chiede se rispetto alla situazione segnalata da Daria G. Banchieri per il sito 

Isolino di Varese ci sono novità. Miari interviene dicendo che non vi sono nuove informazioni 

a causa della difficoltà a trovare un referente ufficiale. Interviene Daria G. Banchieri 

lamentando l’inefficienza della Soprintendenza e il conseguente abbandono del sito. Specifica 

inoltre che la proprietà è del Comune. Chiede inoltre di visionare il bando che dà in gestione 

il sito ad una ditta che si occupa di mense.  Rubat Borel chiede di contattare la Soprintendenza 

e il Museo Civico di Varese ma Banchieri spiega che lo ha già fatto ma senza successo. Rubat 

esprime perplessità riguardo la questione considerando che essendoci una formale denuncia è 

strano non avere informazioni della controparte, ovvero la Soprintendenza, che fa indagini nel 

sito da 4 anni. Miari interviene ribadendo la difficoltà di interloquire con le istituzioni e 

comunque si informerà meglio.  

Miari conclude ringraziando i soci per l’ampia partecipazione all’assemblea. 

  

 

L’assemblea termina alle 13,15 

 

 

 

 

 

      La Presidente 

 

Dott.ssa Monica Miari               

                                                                     La Segretaria                                                                            

 

Dott.ssa Maria Clara Martinelli 

 

 

 

         

             

  


